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令和
れ い わ

５年度
ね ん ど

 第
だい

２回
かい

 静岡市
し ず お か し

多文化
た ぶ ん か

共生協
きょうせいきょう

議会
ぎ か い

 議事録
ぎ じ ろ く

 

 

１ 日
にち

 時
じ

  2023年
ね ん

９月
が つ

21日
に ち

（木
も く

） 19:00～20:30 

２ 場
ば

 所
しょ

  静岡市役所
し ず お か し や く し ょ

 静岡庁舎
し ず お か ち ょ う し ゃ

３階
か い

 茶木魚
ち ゃ き っ と

 

３ 出席者
しゅっせきしゃ

  多文化共生協議会委員
たぶんかきょうせいきょうぎかいいいん

11名
め い

 

       磐
いわ

村
むら

 文乃
ふ み の

、エフィ グスティ ワフユニ、角替
つのがえ

 弘規
ひ ろ き

、照屋
て る や

 アンヘラ 

中島
なかじま

 一彦
かずひこ

、中村
なかむら

 直保
なおやす

、野田
の だ

 敏郎
としろう

、花沢
はなざわ

 ウライヤ、松永
まつなが

 秀昭
ひであき

 

山下
やました

 メリンダ、ヤマモト ルシア エミコ 

岡村観光交流文化局次長
おかむらかんこうこうりゅうぶんかきょくじちょう

、事務局
じ む きょ く

 

４ 傍聴者
ぼうちょうしゃ

 ９名
めい

 

５ 次
し

 第
だい

  １ 開会
かいかい

 

       ２ 議事
ぎ じ

 静岡市
し ず おか し

多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

計画
けいかく

「施策
し さ く

２ 教育
きょういく

の機会
き か い

や場
ば

づくり」 

        ・日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

を必要
ひつよう

とする児童
じ ど う

生徒
せ い と

の現状
げんじょう

と課題
か だ い

について 

        ・教育
きょういく

の機会
き か い

や場
ば

づくりについて 

        ・意見
い け ん

交換
こうかん

 

       ３ その他
た

 

       ４ 閉会
へいかい
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事務局
じ む きょ く

（山梨
やまなし

）： 

会議
か い ぎ

に先立
さ き だ

ちまして、小川
お が わ

委員
い い ん

・金
じん

委員
い い ん

・肥田
ひ だ

委員
い い ん

から欠席
けっせき

の連絡
れんらく

をいただいています。

本日
ほんじつ

は、外国人
がいこくじん

児童
じ ど う

等
とう

の日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

を所管
しょかん

する、特別
とくべつ

支援
し え ん

教育
きょういく

センターより、興津
お き つ

指導
し ど う

主事
し ゅ じ

にお越
こ

しいただいており、のちほどお話
はなし

をしていただきます。次回
じ か い

の協議会
きょうぎかい

は、委員
い い ん

の皆様
みなさま

に日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

の現場
げ ん ば

を訪問
ほうもん

していただく予定ですので、今日
き ょ う

の協議会
きょうぎかい

を参考
さんこう

にしてくださ

い。また、本日
ほんじつ

の協議会
きょうぎかい

には、早稲田
わ せ だ

大学
だいがく

の小西
こ に し

ゼミの皆様
みなさま

にお越
こ

しいただいております。

そして、本日
ほんじつ

の会議
か い ぎ

は記録
き ろ く

のために録音
ろくおん

させていただきます。それでは、議事
ぎ じ

に移
うつ

りますの

で、野田
の だ

会長
かいちょう

、議事
ぎ じ

の進行
しんこう

をお願
ねが

いします。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

（冒頭
ぼうとう

、モロッコ地震
じ し ん

へのお見舞
み ま い

のあいさつ） 

本日
ほんじつ

は多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

計画
けいかく

の施策
し さ く

２「教育
きょういく

の機会
き か い

や場
ば

づくり」についての審議
し ん ぎ

を行
おこな

いま

す。始
はじ

めに、特別
とくべつ

支援
し え ん

教育
きょういく

センターの興津
お き つ

指導
し ど う

主事
し ゅ じ

より「日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

を必要
ひつよう

とする児童
じ ど う

生徒
せ い と

の現状
げんじょう

と課題
か だ い

について」の説明
せつめい

をお願
ねが

いします。 

 

興津
お き つ

指導
し ど う

主事
し ゅ じ

： 

私
わたし

は小中学校
しょうちゅうがっこう

の日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

を担当
たんとう

しています。本日
ほんじつ

は日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

を必要
ひつよう

とする子
こ

ども

たちの現状
げんじょう

と、私
わたし

たちが考
かんが

えている課題
か だ い

を説明
せつめい

させていただきます。まず、５月
がつ

１日
ついたち

調
しら

べ

の数字
す う じ

ですが、外国
がいこく

ルーツの子
こ

どもたちが今年度
こ ん ねん ど

452名
めい

いました。そのうち、学校
がっこう

がこの子
こ

には日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

が必要
ひつよう

だろうと上
あ

げてきた生徒
せ い と

が 223名
めい

いました。半分
はんぶん

ぐらいの外国
がいこく

ルーツ

の子
こ

どもたちは、日本語
に ほ ん ご

で躓
つまず

いているなと先生
せんせい

たちは感
かん

じているということです。逆
ぎゃく

に言
い

えば、もう半数
はんすう

の子
こ

どもたちは、支援
し え ん

が無
な

くても日本語
に ほ ん ご

の授業
じゅぎょう

を理解
り か い

して学
まな

んでいると言
い

えるかもしれません。小学校
しょうがっこう

も中学校
ちゅうがっこう

も大体
だいたい

合
あ

わせると約
やく

半数
はんすう

の学校
がっこう

には日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

を受
う

けている子
こ

どもたちがいます。９月
がつ

21日
にち

現在
げんざい

は、217名
めい

の子
こ

どもたちが日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

を受
う

けて
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いますので、帰国
き こ く

している子
こ

どももいるのですが、少
すこ

しずつ一年
いちねん

かけて増
ふ

えていくような感
かん

じです。今年度
こ ん ねん ど

、実際
じっさい

は、197人
にん

で日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

をスタートしました。実
じつ

は、学校
がっこう

では、223人
にん

の子
こ

たちが日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

を受
う

けたほうがいいのではないかと思
おも

っているのですが、それより

少
すく

なく始
はじ

まりました。それはなぜかと言
い

いますと、特別
とくべつ

な教育
きょういく

課程
か て い

を編成
へんせい

して、取
と

り出
だ

し

授業
じゅぎょう

で日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

を行
おこな

っています。みんなが国語
こ く ご

の授業
じゅぎょう

を受
う

けている時
とき

に一人
ひ と り

だけ別室
べっしつ

で一対
いったい

一
いち

で日本語
に ほ ん ご

の指導
し ど う

を受
う

けるより、自分
じ ぶ ん

はみんなと一緒
いっしょ

に授業
じゅぎょう

を受
う

けたいとか、保護者
ほ ご し ゃ

が希望
き ぼ う

しなかったりという場合
ば あ い

も、少数
しょうすう

ですがあります。日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

を受
う

けている子
こ

ども

たちの３割
わり

以上
いじょう

が日本
に ほ ん

国籍
こくせき

です。ダブル国籍
こくせき

も含
ふく

むカウントですが、帰国
き こ く

子女
し じ ょ

だけではなく、

両親
りょうしん

のうち片方
かたほう

が外国人
がいこくじん

で、家庭
か て い

では外国語
が い こく ご

を話
はな

しているという環境
かんきょう

ですと、なかなか

日本語
に ほ ん ご

で勉強
べんきょう

をしていくのが難
むずか

しく、日常
にちじょう

会話
か い わ

はペラペラでも、学習
がくしゅう

で使
つか

う日本語
に ほ ん ご

で躓
つまづ

いている子
こ

どもがいるわけです。 

次
つぎ

に外
がい

国籍
こくせき

のことについてお話
はなし

をします。資料
しりょう

の円
えん

グラフは大人
お と な

も入
はい

った国籍
こくせき

別
べつ

の人口
じんこう

です。静岡市
し ず おか し

の特徴
とくちょう

が良
よ

く分
わ

かると思
おも

います。例
たと

えば、菊川市
き く がわ し

ですとブラジルとフィリピ

ンの２か国
こく

で外国人
がいこくじん

のうちの 80％の割合
わりあい

、それから浜松市
は ま まつ し

でもやはりブラジルとフィリピ

ンで 50％、ところが、静岡市
し ず おか し

はこの円
えん

が均
きん

等
とう

に割
わ

れている感
かん

じですね。しかもブラジルが

１位
い

ではなく、中国
ちゅうごく

・ベトナム・フィリピン・韓国
かんこく

・ネパール・ミャンマー・ブラジルと

いった国
くに

が均
きん

等
とう

に分
わ

かれていて、黒
くろ

い部分
ぶ ぶ ん

がその他
た

の国籍
こくせき

ということで、菊川
きくがわ

とか浜松
はままつ

に比
くら

べても、非常
ひじょう

にその他
た

の国籍
こくせき

が多
おお

いということがわかります。これは、外国
がいこく

ルーツの子
こ

ども

たちにも同
おな

じことが言
い

えていて、市内
し な い

の外国
がいこく

ルーツの子
こ

どもたちは実
じつ

に 29 か国
こく

、22言語
げ ん ご

と

いう、多国籍
た こ くせ き

・多言語
た げ ん ご

の子
こ

どもたちになっています。それぞれの国
くに

の文化的
ぶ ん かて き

な違
ちが

いで戸惑
と ま ど

っ

たり、通訳
つうやく

がいなかったりということで、困
こま

ることも多
おお

いです。 

そしてもう一
ひと

つ静岡
しずおか

の特徴
とくちょう

としては、皆
みな

さんご存知
ぞ ん じ

かとは思
おも

いますけれども、少数
しょうすう

散在
さんざい

ということで、子
こ

どもたちも色々
いろいろ

な場所
ば し ょ

に散
ち

らばっています。図
ず

の青
あお

い点々
てんてん

が日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

を

受
う

けている子
こ

どもたちが所属
しょぞく

している学校
がっこう

です。蒲原
かんばら

・清水
し み ず

の小河内
こ ご う ち

・大河内
お お こう ち

・藁科
わらしな

と広
ひろ

く
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分布
ぶ ん ぷ

していることも静岡
しずおか

の特徴
とくちょう

で、日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

をする時
とき

にも、一
いっ

カ所
しょ

に集
あつ

めて同
おな

じ言語
げ ん ご

の

通訳
つうやく

と一緒
いっしょ

に指導
し ど う

するというのがなかなか難
むずか

しいので、訪問
ほうもん

指導
し ど う

が中心
ちゅうしん

になっています。

私
わたし

たちは、外国人
がいこくじん

児童
じ ど う

生徒
せ い と

の支援
し え ん

事業
じぎょう

を行
おこな

っていて、目的
もくてき

は、日常
にちじょう

生活
せいかつ

、それから学校
がっこう

の

授業
じゅぎょう

を日本語
に ほ ん ご

でできるような日本語力
にほんごりょく

を習
しゅう

得
とく

させることです。そして最終的
さいしゅうてき

には安心
あんしん

し

て学校
がっこう

生活
せいかつ

を送
おく

っていけるように、受入
う け い

れ側
がわ

の日本人
に ほ んじ ん

の子
こ

どもたちの多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

の意識
い し き

も

高
たか

めていきたいと考
かんが

えています。この事業
じぎょう

の３分
ぶん

の１は国
くに

の補助
ほ じ ょ

金
きん

を使
つか

わせていただいて

います。文科省
もんかしょう

の「帰国
き こ く

・外国人
がいこくじん

児童
じ ど う

生徒
せ い と

等
とう

に対
たい

するきめ細
こま

かな支援
し え ん

事業
じぎょう

」を利用
り よ う

していて、

多
おお

くは日本語
に ほ ん ご

指導員
し ど うい ん

の有償
ゆうしょう

ボランティアの方々
かたがた

、それから適応
てきおう

相談員
そうだんいん

という通訳
つうやく

をしてく

ださる方々
かたがた

の報償費
ほうしょうひ

にあてさせていただいています。 

もう少
すこ

し詳
くわ

しく私
わたし

たちの事業
じぎょう

についてお話
はなし

します。日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

教室
きょうしつ

と訪問
ほうもん

指導
し ど う

の二
ふた

つ

のスタイルで行
おこ

なっています。それから小学校
しょうがっこう

入学前
にゅうがくまえ

のプレスクールを昨年度
さ く ねん ど

から始
はじ

めま

した。また、高校
こうこう

に向
む

けての高校
こうこう

進学
しんがく

ガイダンスを毎年
まいとし

１回
かい

行
おこな

っています。 

まず、日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

教室
きょうしつ

ですが、市内
し な い

に４か所
しょ

あります。葵区
あおいく

は特別
とくべつ

支援
し え ん

教育
きょういく

センター、

駿河
す る が

区
く

が森下
もりした

小学校
しょうがっこう

、清水
し み ず

は２か所
しょ

の全部で４か所
しょ

で週
しゅう

に１回
かい

２時間
じ か ん

続
つづ

きの授業
じゅぎょう

を行
おこな

い

ます。 

それから訪問
ほうもん

指導
し ど う

です。これは日本語
に ほ ん ご

を教
おし

える先生
せんせい

がそれぞれの学校
がっこう

に行
い

って、週
しゅう

１回
かい

または２回
かい

。日常
にちじょう

会話
か い わ

がまだ難
むずか

しいという子
こ

は週
しゅう

２回
かい

、学習
がくしゅう

のための日本語
に ほ ん ご

を学
まな

んでい

る子
こ

は週
しゅう

１回
かい

取
と

り出
だ

しの授業
じゅぎょう

で教
おし

えています。 

それから適応
てきおう

相談
そうだん

です。教育
きょういく

相談
そうだん

、それから受入
うけいれ

対応
たいおう

や悩
なや

みごとの相談
そうだん

、事務
じ む

手続
て つ づ

きの

補助
ほ じ ょ

などをしています。特
とく

にこれから小中学校
しょうちゅうがっこう

の前期
ぜ ん き

が終
お

わるので、通信簿
つ う しん ぼ

をわけるタイ

ミングで三者
さんしゃ

面談
めんだん

が多
おお

いです。通訳
つうやく

の方
かた

が大活躍
だいかつやく

してくれています。今年度
こ ん ねん ど

は今
いま

のところ既
すで

に 20回
かい

派遣
は け ん

しています。それでは足
た

りないものですから、国際
こくさい

交流課
こうりゅうか

で契
けい

約
やく

していただい

ている通訳
つうやく

タブレットの貸出
かしだし

も頻繁
ひんぱん

にさせていただいています。適応
てきおう

相談員
そうだんいん

の方
かた

は全部
ぜ ん ぶ

で

10言語
げ ん ご

対応
たいおう

できるようになりました。 
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続
つづ

いて、高校
こうこう

ガイダンスについてお話
はなし

します。毎年
まいとし

やっているのですが、今年度
こ ん ねん ど

は 7月
がつ

29日
にち

、夏休
なつやす

みに入
はい

ってすぐに清水
し み ず

の庁舎
ちょうしゃ

で行
おこな

いました。対象
たいしょう

は小学校
しょうがっこう

１年生
ねんせい

から中学校
ちゅうがっこう

３年生
ねんせい

まで、家
いえ

の人
ひと

とぜひ一緒
いっしょ

に来
き

てください、通訳
つうやく

４言語
げ ん ご

、個別
こ べ つ

相談
そうだん

もできますよと呼
よ

び

かけています。今年度
こ ん ねん ど

はたくさんの子
こ

どもたちが集
あつ

まりました。家庭数
か て いす う

が 30家庭
か て い

、子
こ

ども

で言
い

うと 33人
にん

、参加数
さ ん かす う

が家
いえ

の方
かた

を含めると 80人
にん

とすごく増
ふ

えています。高校
こうこう

受験
じゅけん

や進学
しんがく

に

ついての制度
せ い ど

説明
せつめい

で、県
けん

大生
だいせい

がボランティアで参加
さ ん か

してくれました。高校
こうこう

生活
せいかつ

はこんなに楽
たの

しいよということで、明
あか

るい話
はなし

を紹介
しょうかい

してくれました。個別
こ べ つ

相談
そうだん

では、家族
か ぞ く

ごとそれぞれ

の悩
なや

みだったり、進学
しんがく

についての疑問
ぎ も ん

を私
わたし

たちが聞
き

くという内容
ないよう

で行
おこな

いました。 

次
つぎ

にプレスクールについてです。令和
れ い わ

４年度
ね ん ど

から始
はじ

めたばかりですが、３回
かい

に分
わ

けて、

土曜日
ど よ う び

開催
かいさい

で、特別
とくべつ

支援
し え ん

教育
きょういく

センターで行
おこ

ないました。国籍
こくせき

はここに書
か

いてあるとおりで、

保護者
ほ ご し ゃ

の方
かた

たちには日本
に ほ ん

あるいは静岡
しずおか

市
し

の学校
がっこう

制度
せ い ど

の説明
せつめい

をさせていただきました。

小学校
しょうがっこう

に入
はい

ったら日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

の支援
し え ん

ができますよということで、申請
しんせい

についても話
はなし

をさせ

ていただいています。子
こ

どもたちは模擬
も ぎ

授業
じゅぎょう

や体育館
たいいくかん

で遊
あそ

んだりという中
なか

で、鉛筆
えんぴつ

の持
も

ち

方
かた

だったり、仲良
な か よ

く遊
あそ

ぶための言葉
こ と ば

、一緒
いっしょ

に遊
あそ

ぼうよって呼
よ

びかけることも教
おし

えました。ア

ンケートでは、両親
りょうしん

共
とも

に外国人
がいこくじん

だと、日本
に ほ ん

の学校
がっこう

というのを体験
たいけん

したことがないため、日本
に ほ ん

の学校
がっこう

はこんなに違
ちが

うんだということが初
はじ

めて分
わ

かりましたという感想
かんそう

をいただきました。 

このような形
かたち

で事業
じぎょう

をしていますが、やはり課題
か だ い

は大
おお

きいと思
おも

います。今回
こんかい

３つの段階
だんかい

で課題
か だ い

を考
かんが

えています。来日後
ら い にち ご

、日本語
に ほ ん ご

や文化
ぶ ん か

の壁
かべ

に悩
なや

み、自己
じ こ

肯定感
こうていかん

が下
さ

がってしまう。

自分
じ ぶ ん

の国
くに

では思
おも

うように自分
じ ぶ ん

のことを表現
ひょうげん

して、活発
かっぱつ

でいたのに、日本
に ほ ん

に来
く

ると、本来
ほんらい

の

自分
じ ぶ ん

の良
よ

さを全然
ぜんぜん

出
だ

せなくてへこんでしまう。それから、学校側
がっこうがわ

も不安
ふ あ ん

が大
おお

きいと思
おも

います。

受入
う け い

れに慣
な

れていない学級
がっきゅう

担任
たんにん

の先生
せんせい

、若
わか

い先生
せんせい

も多
おお

くなってきていますので、そのよう

な先生
せんせい

たちが支援
し え ん

に悩
なや

んでいる。日本語
に ほ ん ご

をある程度
て い ど

習得
しゅうとく

して、会話
か い わ

はできるようになった

が、なかなか授業
じゅぎょう

についていけないという段階
だんかい

です。授業
じゅぎょう

を理解
り か い

するための日本語
に ほ ん ご

能力
のうりょく

の

習
しゅう

得
とく

には５年
ねん

から 10年
ねん

、あるいはそれ以上
いじょう

かかると言
い

われていますので、小学校
しょうがっこう

１年生
ねんせい

で
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来日
らいにち

した場合
ば あ い

、９年間
ねんかん

の義務
ぎ む

教育
きょういく

の中
なか

で、高校
こうこう

進学
しんがく

レベルの語
ご

学力
がくりょく

がどうやったら身
み

に付
つ

くかということはなかなか難
むずか

しい問題
もんだい

だと思
おも

います。また、個別
こ べ つ

に日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

のための

教員
きょういん

の研修
けんしゅう

を進
すす

めているところです。 

最後
さ い ご

に中学校
ちゅうがっこう

の卒業
そつぎょう

時
じ

です。高校
こうこう

進学
しんがく

レベルの学力
がくりょく

を日本語
に ほ ん ご

の授業
じゅぎょう

で身
み

につけていく

ことは難
むずか

しいので、将来
しょうらい

の選択肢
せ ん たく し

が狭
せば

まってしまっているのではないかということがとて

も気
き

になるところです。高校
こうこう

進学
しんがく

ガイダンスなどをしていますが、高校
こうこう

入試
にゅうし

の特別枠
とくべつわく

が少
すく

な

かったり、市内
し な い

の県立
けんりつ

高校
こうこう

だと１校
こう

しか、しかも来日
らいにち

３年
ねん

未満
み ま ん

の子
こ

の特別
とくべつ

枠
わく

しかなかったり、

高校
こうこう

に行
い

ってからの日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

支援
し え ん

が途絶
と だ

えてしまうということもあります。学校
がっこう

は、いろ

いろな工夫
く ふ う

をしていて、教育
きょういく

のユニバーサルデザインとか、日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

教育
きょういく

がある学校
がっこう

な

どを中心
ちゅうしん

に校内
こうない

研修
けんしゅう

を進
すす

めています。さきほどの生活
せいかつ

言語
げ ん ご

能力
のうりょく

と学習
がくしゅう

言語
げ ん ご

能力
のうりょく

の課題
か だ い

を

もう少
すこ

しお話
はなし

したいと思
おも

います。日常
にちじょう

生活
せいかつ

の会話
か い わ

の時
とき

の言葉
こ と ば

を週
しゅう

に２回
かい

、会話
か い わ

中心
ちゅうしん

で

勉強
べんきょう

している子
こ

どもたちが約
やく

47％います。授業
じゅぎょう

の言葉
こ と ば

を週
しゅう

１回
かい

学
まな

んでいる子
こ

どもたちが

53％います。大体
だいたい

半々
はんはん

の感
かん

じで子
こ

どもたちは学習
がくしゅう

言語
げ ん ご

だったり会話
か い わ

の言語
げ ん ご

を勉強
べんきょう

している

状態
じょうたい

です。 

学校
がっこう

ではどんなふうに日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

を進
すす

めているかということについてお話
はなし

します。日本
に ほ ん

に来
き

たばかりの子
こ

どもたちには、学校
がっこう

生活
せいかつ

に必要
ひつよう

なことから教
おし

えていきます。健康
けんこう

・安全
あんぜん

の

場面
ば め ん

、お腹
なか

が痛
いた

くなった時
とき

なんて言
い

うのか、トイレに行
い

っていいかと言
い

う練習
れんしゅう

や人間
にんげん

関係
かんけい

づくり、挨拶
あいさつ

から始
はじ

まって遊
あそ

びの場面
ば め ん

や喧嘩
け ん か

の場面
ば め ん

、昨日
き の う

だれだれと喧嘩
け ん か

しちゃってという

ことも日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

の材料
ざいりょう

になっていきます。学校
がっこう

生活
せいかつ

や授業
じゅぎょう

の場面
ば め ん

も、どんどん想定
そうてい

の中
なか

に入
い

れて、見
み

て聞
き

いて読
よ

んで書
か

いてというところからまず入
はい

ります。それでもなかなか授業
じゅぎょう

についていく、関係
かんけい

作
づく

りをスムーズにするというのは難
むずか

しいことだと思
おも

います。そして、

学習
がくしゅう

言語
げ ん ご

を学
まな

ぶような段階
だんかい

になった子
こ

どもたち、例
たと

えば「好
す

きなものを選
えら

んでいいよ」と

言
い

うと、ちゃんと会話
か い わ

はできるんですね。選
えら

ぶという言葉
こ と ば

の意味
い み

はよく分
わ

かっているのです

が、教科書
きょうかしょ

に出
で

てくるような言葉
こ と ば

がほかにたくさんあって、選出
せんしゅつ

・選抜
せんばつ

・選定
せんてい

・選考
せんこう

・選別
せんべつ

・
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選択
せんたく

とか、微妙
びみょう

にニュアンスが違
ちが

ったりして、これだけいろいろ出
で

てくるわけです。高校
こうこう

進学
しんがく

レベルの学力
がくりょく

はしかも漢字
か ん じ

で、すごく苦労
く ろ う

をしています。こういうことを主
おも

に教
おし

えて

いるのは、市内
し な い

８校
こう

８人
にん

の日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

教員
きょういん

という日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

専門
せんもん

の教員
きょういん

です。この人
ひと

たち

が中心
ちゅうしん

になって、授業
じゅぎょう

と日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

をつなげています。現在
げんざい

の所属校
しょぞくこう

は、葵区
あおいく

では駒形
こまがた

小
しょう

・

千代田
ち よ だ

東 小
ひがししょう

、駿河
す る が

区
く

では城山中
しろやまちゅう

・中島
なかじま

小
しょう

・西豊田小
にしとよだしょう

、清水
し み ず

では清水
し み ず

高部
た か べ

小
しょう

・清水
し み ず

三保
み ほ

第二
だ い に

小
しょう

と蒲原
かんばら

中学校
ちゅうがっこう

にちらばっていて、この先生方
せんせいがた

もいろいろな学校
がっこう

に訪問
ほうもん

指導
し ど う

にも出
で

かけて

います。訪問
ほうもん

した学校
がっこう

で担任
たんにん

の先生
せんせい

と具体的
ぐ た いて き

な支援
し え ん

の方法
ほうほう

を話
はな

したり、お便
たよ

りを発行
はっこう

して皆
みな

さんに日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

のことを知
し

っていただいたりという活動
かつどう

をしています。 

次
つぎ

に学校
がっこう

全体
ぜんたい

にどういうことをこちらからお願
ねが

いしているかというと、教室
きょうしつ

環境
かんきょう

のユニ

バーサルデザインをやってくださいと言
い

っています。これは外国人
がいこくじん

だけではなく、特別
とくべつ

支援
し え ん

を必要
ひつよう

としているお子
こ

さんたちにも有効
ゆうこう

な手立
て だ

てです。例
たと

えば整理
せ い り

整頓
せいとん

、きれいだから気持
き も

ちいいねじゃなくて、箒
ほうき

がいつも同
おな

じところにかかっているということ、塵
ちり

取
と

りはいつも

この向
む

きで入
はい

っているということをいつも目
め

で見
み

て確認
かくにん

できる、それは言葉
こ と ば

がいらないこ

となんですよね。見
み

ただけでできる・分
わ

かるということはとても支援
し え ん

になるので、やってく

ださいとお願
ねが

いしています。ルール作
づく

りもあります。朝
あさ

学校
がっこう

に来
き

たら、教室
きょうしつ

に入
はい

ったら、

音読
おんどく

カードは一番
いちばん

右
みぎ

に出
だ

します。真
ま

ん中
なか

はやった所
ところ

のノートを開
ひら

いて出
だ

します。これをル

ール作
づく

りしていくと、言葉
こ と ば

で言
い

わなくても分
わ

かります。掃除
そ う じ

のゴミを集
あつ

める所
ところ

は、四角
し か く

で

囲
かこ

ってあるだけですが、教室
きょうしつ

を自分
じ ぶ ん

たちで掃除
そ う じ

するというのも、日本
に ほ ん

独特
どくとく

ですよね。そう

いう中
なか

で、一人
ひ と り

じゃなくてたくさんの箒 係
ほうきがかり

たちがここを目
め

がけてホコリを集
あつ

めてくる、こ

ういうシステムづくりをしていくと、言葉
こ と ば

で指示
し じ

を出
だ

さなくてもすみますよということで、

お願
ねが

いしています。 

それから受
う

け入
い

れ側
がわ

の日本人
に ほ んじ ん

の多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

意識
い し き

の醸成
じょうせい

も大事
だ い じ

なことだと思
おも

っています。

例
たと

えば、多文化
た ぶ ん か

への興味
きょうみ

・関心
かんしん

を高
たか

めるような紹介
しょうかい

ができている掲示
け い じ

だったり、日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

教室
きょうしつ

の入口
いりぐち

なんですけれども、ウェルカムがいろいろな言葉
こ と ば

で書
か

いてあったり、多言語
た げ ん ご

表記
ひょうき
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でそれぞれの教室
きょうしつ

の名前
な ま え

を書
か

いているような学校
がっこう

もあります。校内
こうない

での多文化
た ぶ ん か

交流会
こうりゅうかい

とい

うのがあります。これは日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

教員
きょういん

が所属
しょぞく

する学校
がっこう

などを中心
ちゅうしん

として、子
こ

どもたち

同士
ど う し

で外国
がいこく

のことを題材
だいざい

にしたクイズなどのイベントを行
おこな

ったり、保護者
ほ ご し ゃ

や地域
ち い き

の人
ひと

と

交流
こうりゅう

をして、外国人
がいこくじん

と地域
ち い き

の生活
せいかつ

について座談会
ざ だ んか い

をしたりする機会
き か い

をもうけるようにして

います。 

小中学校
しょうちゅうがっこう

における日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

の目的
もくてき

というのは、文科省
もんかしょう

から出
だ

されている学習
がくしゅう

指導
し ど う

要領
ようりょう

にも書
か

かれていますが、子
こ

どもたちが日本語
に ほ ん ご

を使
つか

って学校
がっこう

生活
せいかつ

、それから学習
がくしゅう

に取
と

り

組
く

む、そして、それを支援
し え ん

することです。不安
ふ あ ん

で自信
じ し ん

が無
な

い、やる気
き

が出
で

ないという子
こ

ども

たちは、もしかして学校
がっこう

生活
せいかつ

が楽
たの

しくないと思
おも

っているかもしれません。授業
じゅぎょう

が分
わ

からな

いなと思
おも

っているかもしれません。そこも日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

で支
ささ

えてあげて、不安
ふ あ ん

を解消
かいしょう

しつつ

学校
がっこう

生活
せいかつ

を楽
たの

しく授業
じゅぎょう

が分
わ

かるように持
も

っていけたらいいなということで、授業
じゅぎょう

の指標
しひょう

と

しています。令和
れ い わ

４年度
ね ん ど

のアンケートでは、学校
がっこう

生活
せいかつ

が楽
たの

しいなと感
かん

じている日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

を

受
う

けている子
こ

どもたちが 94％、授業
じゅぎょう

が分
わ

かるよと答
こた

えてくれた子
こ

は 63％、かなり前向
ま え む

きに

答
こた

えてくれたんじゃないかなと思
おも

います。日本人
に ほ んじ ん

でもやはり中学校
ちゅうがっこう

の勉強
べんきょう

についていくの

はなかなか大変
たいへん

で、日本語
に ほ ん ご

も勉強
べんきょう

しつつ内容
ないよう

も勉強
べんきょう

して、本当
ほんとう

にすごいことを子
こ

どもたち

はやっているなと感心
かんしん

しています。 

いろいろ課題
か だ い

はありますけれども、子
こ

どもたちの頑張
が ん ば

り、それを支
ささ

える教員
きょういん

や学校
がっこう

・

日本語
に ほ ん ご

指導員
し ど うい ん

・通訳
つうやく

の皆
みな

さんたちに本当
ほんとう

に感謝
かんしゃ

しています。また、静岡市
し ず おか し

の多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

条例
じょうれい

ができましたが、そういうところで後押
あ と お

ししてもらっていますので、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

やりまし

ょうと胸
むね

を張
は

っていろいろな学校
がっこう

で言
い

っています。皆
みな

さんの良
よ

いアイデアやご意見
い け ん

をいた

だけたらと思
おも

います。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

本当
ほんとう

に分
わ

かりやすい内容
ないよう

でまとめられていて、理解
り か い

ができました。続
つづ

きまして、中島
なかじま

委員
い い ん
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より静岡市
し ず おか し

国際
こくさい

交流
こうりゅう

協会
きょうかい

についての説明
せつめい

をお願
ねが

いします。申
もう

し遅
おく

れましたけれども、中島
なかじま

委員
い い ん

のお話
はな

しの後
あと

に、先程
さきほど

の先生
せんせい

のプレゼンについての意見
い け ん

交換会
こうかんかい

を予定
よ て い

しておりますの

で、この後
あと

質問
しつもん

・意見
い け ん

交換
こうかん

の時間
じ か ん

があることをお伝
つた

えしておきます。 

 

中島
なかじま

委員
い い ん

： 

SAME（（一
いち

財
ざい

）静岡市
し ず おか し

国際
こくさい

交流
こうりゅう

協会
きょうかい

）がこれからどこに資源
し げ ん

を投入
とうにゅう

すればいいのかとい

うことを検討
けんとう

した時
とき

の資料
しりょう

で説明
せつめい

します。「教育
きょういく

の機会
き か い

や場
ば

づくり」の「機会
き か い

」が日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

に関
かか

わっており、日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

とセットでの場
ば

づくりという問題
もんだい

が非常
ひじょう

に重要
じゅうよう

になっていま

す。人口
じんこう

が減
へ

っていますが、どのくらいのペースで減
へ

って行
い

くのかという実感
じっかん

とか、その

中身
な か み

です。特
とく

に地方
ち ほ う

都市
と し

の中身
な か み

がどうなっているのか、問題
もんだい

意識
い し き

として大
おお

きいですし、

外国人
がいこくじん

住民
じゅうみん

との問題
もんだい

にもからんでいると思
おも

います。デジタルテクノロジー、ＤＸ、機械
き か い

翻訳
ほんやく

などを活用
かつよう

していかなければ、人材
じんざい

不足
ぶ そ く

を回避
か い ひ

できないと思
おも

っています。その上
うえ

で、ダイバ

ーシティをカオスではなくインクルージョンにするためにはどうしたらいいのかというこ

とが今日
き ょ う

の議題
ぎ だ い

だと思
おも

っています。地域
ち い き

社会
しゃかい

の将来
しょうらい

リスクをどう下
さ

げるかということを

行政
ぎょうせい

と一緒
いっしょ

に考
かんが

えていくべきだと思
おも

っています。その中
なか

に日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

も入
はい

ってきており、

教育
きょういく

委員会
い い んか い

もそこは一生懸命
いっしょうけんめい

やっていただいていますが、その外側
そとがわ

の部分
ぶ ぶ ん

を誰
だれ

が埋
う

めるの

か。それから居場
い ば

所
しょ

づくりと、相談
そうだん

から派生
は せ い

する色々
いろいろ

な問題
もんだい

の整理
せ い り

をしていきたいと考
かんが

え

ています。 

地域
ち い き

でこういう人材
じんざい

がいればいいという話
はなし

ですが、ついに政府
せ い ふ

も外国人
がいこくじん

労働者
ろうどうしゃ

という言
い

い方
かた

を止
や

めて外国
がいこく

人材
じんざい

という言
い

い方
かた

をし始
はじ

めました。その人
ひと

たちに活躍
かつやく

してもらわないと

日本
に ほ ん

は立
た

ちいかなくなってきています。静岡市
し ず おか し

の問題
もんだい

は最低
さいてい

賃金
ちんぎん

で、簡単
かんたん

にいうと外国人
がいこくじん

の

労働者
ろうどうしゃ

がいなくなっているそうです。そこも非常
ひじょう

に問題
もんだい

で、居場所
い ば し ょ

とか日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

とか、

どう定着
ていちゃく

させるかということも問題
もんだい

だと思
おも

っています。一番
いちばん

重要
じゅうよう

なのは、どのように分
わ

け

たらいいのかということで、今
いま

の教育
きょういく

委員会
い い んか い

の説明
せつめい

は年齢
ねんれい

で分
わ

けています。小中学校
しょうちゅうがっこう

は
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教育
きょういく

委員会
い い んか い

の所管
しょかん

ですから、ここは他
ほか

の機関
き か ん

が手
て

を出
だ

す必要
ひつよう

がないと思
おも

っています。

就学前
しゅうがくまえ

、プレスクールという紹介
しょうかい

がありましたが、子
こ

どもは早
はや

い段階
だんかい

で集団
しゅうだん

に入
はい

ればなん

とかなると思
おも

っています。一番
いちばん

問題
もんだい

なのは、高校
こうこう

進学
しんがく

を希望
き ぼ う

していても高校
こうこう

に入
はい

れない子
こ

ど

もが増
ふ

えてきていることです。その結果
け っ か

何
なに

が起
お

きるかというと、将来
しょうらい

に対
たい

する希望
き ぼ う

とか、

選択肢
せ ん たく し

の貧困
ひんこん

が生
しょう

じ、これはお金
かね

の貧困
ひんこん

よりも非常
ひじょう

に問題
もんだい

で、個人
こ じ ん

としてのレジリエンス

が不足
ふ そ く

した状態
じょうたい

になってしまいます。それは個人
こ じ ん

にとっても社会
しゃかい

にとっても損失
そんしつ

だと思
おも

い

ますし、そこに対応
たいおう

するために、高校
こうこう

の進学
しんがく

ガイダンスの紹介
しょうかい

もありましたが、夜間
や か ん

教室
きょうしつ

がカバーしているところですとか、それから普通
ふ つ う

の受験
じゅけん

が無理
む り

だとしたら、ダイレクト受験
じゅけん

とか、違
ちが

う手法
しゅほう

で受
う

け皿
ざら

も含
ふく

めて、そこを開発
かいはつ

していく必要
ひつよう

があると思
おも

います。留学
りゅうがく

から

就 職
しゅうしょく

につなげるサポートがない、在留
ざいりゅう

資格
し か く

が切
き

れてどうしようという相談
そうだん

も多
おお

いです。 

生活者
せいかつしゃ

の中
なか

でも日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

に関
かん

して言
い

えば、保護者
ほ ご し ゃ

が問題
もんだい

です。子
こ

どもはともかく、そ

の保護者
ほ ご し ゃ

の日本語
に ほ ん ご

がなかなか上達
じょうたつ

しないという状 況
じょうきょう

があります。最近
さいきん

、子
こ

どもの呼
よ

び寄
よ

せが 18歳
さい

までしかできなくなり、中学
ちゅうがく

にも入
はい

れない、高校
こうこう

にも入
はい

れないという子
こ

どもの

来日
らいにち

が増
ふ

えています。個人
こ じ ん

の将来
しょうらい

の幸
しあわ

せにも関係
かんけい

しますが、地域
ち い き

の将来
しょうらい

リスクにも大
おお

き

く関係
かんけい

すると思
おも

っています。希望
き ぼ う

に満
み

ちて来日
らいにち

しても、３か月
げつ

か４か月
げつ

でその希望
き ぼ う

はしぼん

でしまいます。そこを何
なん

とかしなければいけないと思
おも

っています。日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

などで日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

をしていますが不足
ふ そ く

しているんですね。日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

といっても、いろいろなパターン

があり、どこにあてはまるかという目
め

で見
み

ていかなければと思
おも

います。YSC グローバルスク

ールにお世話
せ わ

になっていますが、無料
むりょう

でオンラインで高校
こうこう

進学
しんがく

のための日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

を提供
ていきょう

してもらっています。本人
ほんにん

にやる気
き

さえあれば、相当
そうとう

な効果
こ う か

が出
で

るはずですが、その彼
かれ

らが

言
い

っていることは、学校
がっこう

に行きたい、日本語
に ほ ん ご

をを学
まな

びたいということです。高校
こうこう

進学
しんがく

を目指
め ざ

したい、安心
あんしん

できる場所
ば し ょ

が欲
ほ

しいというのが圧倒的
あっとうてき

なニーズだと言
い

われています。それに対
たい

して、どういうプログラムを提供
ていきょう

しているかというと、日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

ですね。学習
がくしゅう

支援
し え ん

と

放課後
ほ う か ご

の居
い

場所
ば し ょ

もセットなんです。日本語
に ほ ん ご

だけではなくて、学習
がくしゅう

支援
し え ん

とセットでないと機能
き の う
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しません。それから、学校
がっこう

生活
せいかつ

のサポートも必要
ひつよう

です。ユニバーサルデザインのお話
はなし

もあ

りましたけども、そこのサポート、そして一番
いちばん

重要
じゅうよう

だと思
おも

うのが、ダイレクト受験
じゅけん

です。

大学
だいがく

の入試
にゅうし

対策
たいさく

をするメンターをつけて、やっていかないと難
むずか

しいだろうという話
はなし

をして

います。就 職
しゅうしょく

関係
かんけい

のサポートもありますし、高校
こうこう

もありますけれども、これは法令
ほうれい

や規則
き そ く

ではどうにもならないことなんですね。そこの運用
うんよう

やどのように交
こう

流
りゅう

していくかというこ

とが重要
じゅうよう

で、そこに踏
ふ

み込
こ

まないと問題
もんだい

はいつまで経
た

っても解決
かいけつ

しないと思
おも

います。 

私
わたし

はちょうど福井
ふ く い

から帰
かえ

ってきたところて、東海
とうかい

北陸
ほくりく

地区
ち く

の国際
こくさい

交流
こうりゅう

協会
きょうかい

で集
あつ

まって

いろいろ話
はな

しました。どういうことを仕掛
し か

けたら行動
こうどう

に結
むす

びつくかということで、エビデン

スを取
と

ってやっていくようなこと、どういう形
かたち

でアプローチするかということを研究
けんきゅう

しよ

うという話
はなし

をしてきたところです。制度上
せいどじょう

、技能
ぎ の う

実習生
じっしゅうせい

とか新
あたら

しい特定
とくてい

技能
ぎ の う

とかで入
はい

っ

てきて、ここは行政
ぎょうせい

や政府
せ い ふ

が手
て

を出
だ

すところではないと思
おも

っていますが、同伴
どうはん

家族
か ぞ く

とか、

サポートが必要
ひつよう

な人
ひと

たちはものすごく居場所
い ば し ょ

を求
もと

めています。日本語
に ほ ん ご

教室
きょうしつ

も一
ひと

つの居
い

場所
ば し ょ

になっていますが、そのサポートも必要
ひつよう

だと思
おも

います。そのため、まずは子
こ

どもの高校
こうこう

進学
しんがく

を支援
し え ん

する事業
じぎょう

を立
た

ち上
あ

げたいと思
おも

っています。そして、いきなり就 職
しゅうしょく

はできないので、

就 職
しゅうしょく

のトレーニングも必要
ひつよう

です。まずは、居場所
い ば し ょ

と就 職
しゅうしょく

のトレーニングをすることを次
つぎ

に展開
てんかい

できたらと思
おも

っています。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

では意見
い け ん

交換会
こうかんかい

に入
はい

りたいと思
おも

います。興津
お き つ

先生
せんせい

と中島
なかじま

委員
い い ん

からの説明
せつめい

、そして肥田
ひ だ

委員
い い ん

からの資料
しりょう

も踏
ふ

まえて、これから教育
きょういく

の機会
き か い

や場作
ば づ く

りについて、委員
い い ん

の皆様
みなさま

からのご意見
い け ん

を伺
うかが

いたいと思
おも

います。まず、私
わたし

から興津
お き つ

先生
せんせい

に質問
しつもん

させていただいてよろしいでしょう

か。私
わたし

の感覚
かんかく

からすると、静岡市
し ず おか し

は広
ひろ

くて、少数
しょうすう

散在
さんざい

ということで、移動
い ど う

とかも大変
たいへん

だと

思
おも

うのですが、その中
なか

で、日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

に当
あ

たる人
ひと

が 32名
めい

と教員が 8名
めい

ということですが、こ

の人数
にんずう

は、率直
そっちょく

な意見
い け ん

で足
た

りているのですか。いかがでしょうか。 
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興津
お き つ

指導
し ど う

主事
し ゅ じ

： 

32名
めい

は、教員
きょういん

ではなくて有償
ゆうしょう

ボランティアとして指導
し ど う

をしていただいている方
かた

たちです。

プラス 8名
めい

の教員
きょういん

がいます。実質
じっしつ

、40人
にん

で訪問
ほうもん

指導
し ど う

も行
おこな

っていますが、今
いま

のところは、ギ

リギリ回
まわ

れています。ただ、特
とく

に来日
らいにち

したばかりの子
こ

どもたちにとっては、週
しゅう

に２回
かい

の２

時間
じ か ん

の指導時間数
し ど う じ か ん す う

というのは非常
ひじょう

に少
すく

ないと感
かん

じています。それから学校
がっこう

のほうからも、も

っと手厚
て あ つ

くしてほしいと言
い

われますので、そうしますと1 人当
ひ と り あ

たり今後
こ ん ご

、週
しゅう

に３回
かい

とか、あ

るいは初
はじ

めは毎日
まいにち

日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

に訪問
ほうもん

しようとなると、時間数
じ か んす う

が増
ふ

え予算
よ さ ん

も足
た

りなくなって

くると思
おも

います。現在
げんざい

週
しゅう

に２回
かい

、あるいは週
しゅう

２時間
じ か ん

という時間数
じ か んす う

ですので、回
まわ

ることがで

きています。日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

が必要
ひつよう

と言
い

われたら、すぐに日本語
に ほ ん ご

指導員
し ど うい ん

が行
い

き、断
ことわ

ることなく

必
かなら

ず指導
し ど う

をつけることができているという状態
じょうたい

です。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

子
こ

どものニーズに応
こた

えられるような、十分
じゅうぶん

な数
かず

の指導員
し ど うい ん

がいることがいいんだろうなと

思
おも

ったんですけれども、少
すこ

し安心
あんしん

しました。ちなみに私
わたし

も日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

をしていまして、先生
せんせい

が足
た

りなくて困
こま

っていますが、募集
ぼしゅう

をかけたら指導
し ど う

員
いん

の方
かた

は来
き

ていただけますか。 

 

興津
お き つ

指導
し ど う

主事
し ゅ じ

： 

そうですね、広報
こうほう

をしています。それから今
いま

現在
げんざい

、指導員
し ど うい ん

でいらっしゃる方
かた

は、継続
けいぞく

で来
らい

年度
ね ん ど

もとお願
ねが

いをしているところです。毎年
まいとし

、何人
なんにん

か、日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

を勉強
べんきょう

してきました、

あるいは資格
し か く

を取
と

っていますと、応募
お う ぼ

をしてきてくださる方
かた

もいます。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

ヤマモト委員
い い ん

いかがでしょうか。 
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ヤマモト委員
い い ん

： 

質問
しつもん

とコメントですが、日本語
に ほ ん ご

の指導
し ど う

を受
う

けている児童
じ ど う

生徒
せ い と

の数
かず

が現在
げんざい

217名
めい

ということ

ですが、初期
し ょ き

指導
し ど う

と、それを乗
の

り越
こ

えた子
こ

たちは割合
わりあい

でいうとどれぐらいですか。 

 

興津
お き つ

指導
し ど う

主事
し ゅ じ

： 

初期
し ょ き

の指導
し ど う

と、それから学習
がくしゅう

につながる指導
し ど う

、大体
だいたい

半々
はんはん

ですね今
いま

のところは。 

 

ヤマモト委員
い い ん

： 

その区分
く わ

けというのか、初期
し ょ き

指導
し ど う

が必要
ひつよう

な子
こ

、そうじゃない子
こ

というのは、どういうふう

に分
わ

けられるのかということと、初期
し ょ き

指導
し ど う

と教科
きょうか

学習
がくしゅう

につながる日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

は両方
りょうほう

同時
ど う じ

に

はやれないことなのでしょうか。 

 

興津
お き つ

指導
し ど う

主事
し ゅ じ

： 

まず、線引
せ ん び

きのところですが、これは学校
がっこう

への適応
てきおう

というところを目標
もくひょう

にしています。

学級
がっきゅう

担任
たんにん

の先生
せんせい

とか、管理
か ん り

職
しょく

の先生
せんせい

とか、学校
がっこう

の複数
ふくすう

の先生
せんせい

たちでその子
こ

の授業
じゅぎょう

の様子
よ う す

を

見
み

て、この子
こ

はもう普通
ふ つ う

のコミュニケーションが取
と

れているな、だけど、教科書
きょうかしょ

の勉強
べんきょう

が

難
むずか

しいなというのを判断
はんだん

してもらっています。こちらで作成
さくせい

した現状
げんじょう

把握
は あ く

シートというも

のがあり、生活
せいかつ

言語
げ ん ご

であるとか、話
はな

す、読
よ

む、聞
き

く、書
か

くというようなところにチェックを

入
い

れてもらい、提出
ていしゅつ

していただいたものをもとに、こちらで判断
はんだん

しています。それから学習
がくしゅう

につながるような指導
し ど う

は、もう本当
ほんとう

に最初
さいしょ

からやってもらうようにしています。日常
にちじょう

会話
か い わ

や挨拶
あいさつ

から始
はじ

めるのですが、先
さき

ほども出
で

た、見
み

て聞
き

いて書
か

いてというのは簡単
かんたん

な言葉
こ と ば

ですが

学習
がくしゅう

に直結
ちょっけつ

します。そういう言葉
こ と ば

から始
はじ

めて、国語
こ く ご

の教科書
きょうかしょ

を持
も

ってきてと子
こ

どもたちに

言
い

っていますし、指導員
し ど うい ん

の方
かた

たちには初期
し ょ き

指導
し ど う

であっても、教科書
きょうかしょ

も渡
わた

してあります。国語
こ く ご

と算数
さんすう

の教科書
きょうかしょ

を渡
わた

して、ここに出
で

てくる言葉
こ と ば

からピックアップして教
おし

えていきましょう
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という形
かたち

でほぼ同時
ど う じ

スタートぐらいで行
おこな

っています。 

 

ヤマモト委員
い い ん

： 

コメントですが、初期
し ょ き

指導
し ど う

というのは日本語
に ほ ん ご

が全然
ぜんぜん

わからない子
こ

のため、あるいはその

適応
てきおう

のための指導
し ど う

でもあるのだと思
おも

いますが、多
おお

くの子
こ

どもたちは、母語
ぼ ご

での学習
がくしゅう

経験
けいけん

が

ある子
こ

どもたちだったりとかしますよね。初期
し ょ き

指導
し ど う

にしても教科
きょうか

学習
がくしゅう

につながる日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

であっても、彼
かれ

らが持
も

っている知識
ち し き

というのは活
い

かせるようになっているのでしょう

か。言葉
こ と ば

を教
おし

えるというのは、まっさらの中
なか

でこれがわからない、あれがわからない、とい

うものではないと思
おも

います。彼
かれ

らは多
おお

くの経験
けいけん

をしてきていると思
おも

うのです。もちろん小
しょう

1 からというのではなく、途中
とちゅう

で編入
へんにゅう

あるいは転校
てんこう

してきた子
こ

は、それなりに知識
ち し き

もある

はずです。それを活
い

かせるような指導
し ど う

になっているかどうか、先生
せんせい

自身
じ し ん

はどう考
かんが

えていら

っしゃるのかを教
おし

えていただけますか。 

 

興津
お き つ

指導
し ど う

主事
し ゅ じ

： 

指導員
し ど うい ん

の指導
し ど う

ですね、全員
ぜんいん

の指導
し ど う

を見
み

て回
まわ

っています。いろいろな子
こ

どもがいますが、や

はり小学校
しょうがっこう

５年生
ねんせい

とか６年生
ねんせい

、10歳
さい

とか 11歳
さい

ぐらいで日本
に ほ ん

に来
き

た子
こ

どもたちは、見
み

ていて

母語
ぼ ご

で考
かんが

える力
ちから

があるなと感
かん

じます。今
いま

はＩＣＴの力
ちから

でフィリピンの方
かた

はフィリピン語
ご

の動画
ど う が

で学
まな

び、それを日本
に ほ ん

の授業
じゅぎょう

では日本語
に ほ ん ご

でトランスレーションして、もう１回
かい

勉強
べんきょう

す

るというようなやり方
かた

でできている子
こ

もいますが、日本
に ほ ん

国籍
こくせき

で日本
に ほ ん

生
う

まれで、けれども家
か

庭内
ていない

ではお母
かあ

さんとのやり取
と

りが多
おお

いから、お母
かあ

さんが使
つか

っている言葉
こ と ば

も混
ま

じってくるよ

うなお子
こ

さんたちも結構
けっこう

多
おお

いんですね。そうなると、自分
じ ぶ ん

の持
も

っている文化
ぶ ん か

とか言語
げ ん ご

が、フ

ィリピンだったらフィリピンのものでもなく、日本
に ほ ん

で生
う

まれて育
そだ

っていて、家
か

庭内
ていない

ではフィ

リピンの文化
ぶ ん か

も言葉
こ と ば

もあり、どっちつかずといいますか、自分
じ ぶ ん

も本当
ほんとう

に本人
ほんにん

じゃないのでわ

かってあげられないのが辛
つら

いところですが、そういうところで悩
なや

んでしまっている子
こ

たち
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も結構
けっこう

多
おお

いと感
かん

じます。学力
がくりょく

がなかなか身
み

に付かない理由
り ゆ う

がそこにあるのではと言
い

われて

います。 

 

中島
なかじま

委員
い い ん

： 

野田
の だ

会長
かいちょう

が人数
にんずう

は足
た

りていますかと聞
き

いたら、週
しゅう

２回
かい

回
まわ

れているから足
た

りているという

のがお答
こた

えでしたが、本当
ほんとう

でしょうか。他市
た し

と比較
ひ か く

しても十分
じゅうぶん

だとお考
かんが

えですか。 

 

興津
お き つ

指導
し ど う

主事
し ゅ じ

： 

今
いま

は、週
しゅう

１回
かい

、あるいは週
しゅう

２回
かい

２時間
じ か ん

しか指導
し ど う

を受
う

けられていないので、ギリギリ回
まわ

れ

ているという現状
げんじょう

です。まだまだ、特
とく

に日本
に ほ ん

に来
き

たばかりの子
こ

どもたちにとっては、時間数
じ か んす う

も少
すく

ない。人数
にんずう

というよりは、時間数
じ か んす う

がまだまだ足
た

りていないというところがあります。そ

ういうところをもっと増
ふ

やしていきたいと思
おも

っています。 

 

中島
なかじま

委員
い い ん

： 

予算
よ さ ん

や教員
きょういん

の数
かず

など制約
せいやく

が多
おお

いのはわかっていますが、足
た

りないところを前提
ぜんてい

にして、

こういうところの意見
い け ん

を追
お

い風
かぜ

にして、ぜひ、どこにどういう資源
し げ ん

を投入
とうにゅう

するかというこ

とを教育
きょういく

委員会
い い んか い

にも考
かんが

えてほしいなと思
おも

います。 

 

興津
お き つ

指導
し ど う

主事
し ゅ じ

： 

応援
おうえん

ありがとうございます。 

 

角替
つのがえ

委員
い い ん

： 

外国
がいこく

ルーツの子
こ

どもたちが散在
さんざい

しているのは、静岡
しずおか

だけではなく日本
に ほ ん

全国
ぜんこく

でもあると思
おも

います。例
たと

えば散在
さんざい

している静岡市
し ず おか し

の中
なか

のそれぞれの学校
がっこう

の先生
せんせい

方
がた

にとって、外国
がいこく

ルーツの
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子
こ

どもたちの問題
もんだい

というのは、どれぐらいの認知度
に ん ち ど

といいますか、人数
にんずう

が少
すく

ないから、たい

した問題
もんだい

ではないと思
おも

っている先生
せんせい

もいるのではないかと思
おも

ったのですが、肌
はだ

感覚
かんかく

として

いかがですか。 

 

興津
お き つ

指導
し ど う

主事
し ゅ じ

： 

以前
い ぜ ん

より外国人
がいこくじん

も増
ふ

えてきていますし、支援
し え ん

する人数
にんずう

も増
ふ

えて、認知度
に ん ち ど

は上
あ

がっています

が、一番
いちばん

よく言
い

われるのは、日本人
に ほ んじ ん

でもっと困
こま

る子
こ

がいるよということですね。もっとひっ

かき回
まわ

すとか、外国人
がいこくじん

の子
こ

は往々
おうおう

にして、自信
じ し ん

がなくて、縮
ちぢ

こまってしまうような子
こ

も多
おお

い

です。そうすると、クラスの中
なか

で支援
し え ん

が必要
ひつよう

なことはわかっていても、クラスに迷惑
めいわく

をかけ

ない、お客
きゃく

さんみたいな状態
じょうたい

で、そういうところが、やはり目
め

が届
とど

きづらいというところ

はまだまだあると感
かん

じています。 

 

角替
つのがえ

委員
い い ん

： 

そうなると、静岡市
し ず おか し

がおかれている教育
きょういく

行政
ぎょうせい

の様々
さまざま

な課題
か だ い

の中
なか

で、外国
がいこく

ルーツの子
こ

の

問題
もんだい

は、どれくらいの位置を占めていますか。 

 

興津
お き つ

指導
し ど う

主事
し ゅ じ

： 

まず、自分
じ ぶ ん

は特別
とくべつ

支援
し え ん

教育
きょういく

センターにいますので、特別
とくべつ

支援
し え ん

教育
きょういく

、特別
とくべつ

支援
し え ん

学級
がっきゅう

、特別
とくべつ

支援
し え ん

学校
がっこう

に関わっています。通常
つうじょう

のクラスにも支援
し え ん

が必要
ひつよう

な生徒
せ い と

が 8.8％いるというよう

な状 況
じょうきょう

になっているので、ここは非常
ひじょう

にボリュームが大
おお

きくて、市
し

の中
なか

でもいろいろなと

ころで推進
すいしん

計画
けいかく

を新
あら

たに作
つく

り直
なお

したりとか、そういうことが行
おこな

われていますので大
おお

きな

問題
もんだい

だと考えています。そして不登校
ふ と うこ う

ですね。そこを担当
たんとう

しているのが児童
じ ど う

生徒
せ い と

支援課
し え ん か

とい

うところです。そして、貧困
ひんこん

の問題
もんだい

というのも大
おお

きくあるかなと思
おも

います。けれどもそこを

よく見
み

てみると、外国人
がいこくじん

がどこにも絡
から

んでくるわけです。学校
がっこう

に馴染
な じ

めなくて、不登校
ふ と うこ う

に
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残念
ざんねん

ながらなってしまっている子
こ

もいます。貧困
ひんこん

のことを考
かんが

えた時
とき

に、外国人
がいこくじん

のご家庭
か て い

の

ことも必
かなら

ず話題
わ だ い

にでてきます。ユニバーサルデザインの話
はなし

をさせていただきましたが、

特別
とくべつ

支援
し え ん

教育
きょういく

と日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

といいますか外国人
がいこくじん

の支援
し え ん

は、障害
しょうがい

になっている所
ところ

は違
ちが

いま

すが同
おな

じ手法
しゅほう

がとれるといいますか、似
に

た手法
しゅほう

でサポートできることがあるということで、

どこにも絡
から

んできているなというのがあります。外国人
がいこくじん

の支援
し え ん

だけというふうには出
で

てこ

ないけれども、特別
とくべつ

支援
し え ん

教育
きょういく

、不登校
ふ と うこ う

、それから貧困
ひんこん

の問題
もんだい

を考
かんが

えた時
とき

には、そこに外国
がいこく

にルーツのある子
こ

がいるということは言
い

えるかなと思
おも

います。 

 

角替委員
つのがえいいん

： 

おそらく人
ひと

もお金
かね

も足
た

りないですし、僕
ぼく

も外国
がいこく

ルーツの子
こ

どもの学習
がくしゅう

支援
し え ん

をしています

ので現場
げ ん ば

の先生
せんせい

が週
しゅう

２回
かい

が１回
かい

になってしまったとか、週
しゅう

１回
かい

で何
なに

ができるのかという声
こえ

が聞
き

こえてくるのは、ずっと昔
むかし

から変
か

わらないんですね。人
ひと

と金
かね

をどこへどう投入
とうにゅう

するか

という問題
もんだい

になった時
とき

に、どこかへ入
い

れるしかなく、このままお金
かね

がなくなっていく時
とき

に

支援
し え ん

が続
つづ

けられるかと言
い

ったらそれは無理
む り

でして、そういう意味
い み

では外国
がいこく

ルーツの子
こ

の

問題
もんだい

だけをピックアップするのが難
むずか

しいとすれば、色々
いろいろ

な形
かたち

で色々
いろいろ

な理由
り ゆ う

をつけて予算
よ さ ん

を

つけていってほしいと思
おも

います。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

松永
まつなが

委員
い い ん

、お願
ねが

いします。 

 

松永
まつなが

委員
い い ん

： 

29 か国
こく

で 20言語
げ ん ご

ですか、しかも少数
しょうすう

散在
さんざい

しているという難
むずか

しい対応
たいおう

のなか、令和
れ い わ

４年度
ね ん ど

からプレスクールを始
はじ

められたという新
あたら

しい報告
ほうこく

がされたのは、非常
ひじょう

にいいと思
おも

います。

ただ、日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

を必要
ひつよう

とする児童
じ ど う

生徒
せ い と

の課題
か だ い

というところを読
よ

みましたが、この課題
か だ い

とい
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うのは、自己
じ こ

肯定感
こうていかん

が下
さ

がってしまうとか、学級
がっきゅう

担任
たんにん

の支援
し え ん

に悩
なや

んでいると書かれていて、

これは課題
か だ い

ではなくて問題点
もんだいてん

だと思
おも

うんですね。実際
じっさい

に、例
たと

えば中学校
ちゅうがっこう

卒業
そつぎょう

時
じ

に高校
こうこう

進学
しんがく

レベルの学力
がくりょく

を日本語
に ほ ん ご

の授業
じゅぎょう

で身
み

に付
つ

けることは難
むずか

しいという、課題
か だ い

といいますか問題
もんだい

だと思
おも

うんですけれども、これに対
たい

して、ガイダンスによる高校
こうこう

進学
しんがく

の心構
こころがま

えということ

で、高校
こうこう

進学
しんがく

レベルの学力
がくりょく

がつくのかというそのミスマッチな気
き

がするんですね。ですか

ら、なぜ日本語
に ほ ん ご

授業
じゅぎょう

で身
み

につけることが難
むずか

しいのか、あるいはその前
まえ

の中学
ちゅうがく

の段階
だんかい

で

日本語
に ほ ん ご

能力
のうりょく

の習
しゅう

得
とく

に 5年
ねん

から 10年
ねん

かかるのか。先
さき

ほど中島
なかじま

委員
い い ん

からもありましたが、子
こ

ど

もと若者
わかもの

のニーズについては日本語
に ほ ん ご

を学
まな

びたいという意欲
い よ く

のある若者
わかもの

とか、あるいは入試
にゅうし

対策
たいさく

をしたいという前向
ま え む

きなニーズがあるにもかかわらず、やはりその習得
しゅうとく

に時
じ

間
かん

がかか

るのは何
なに

か原因
げんいん

があると思
おも

うんですよね。ですからその原因
げんいん

をしっかり把握
は あ く

をして、それに

対
たい

してどう対応
たいおう

するかということを予算
よ さ ん

の中
なか

で、改善
かいぜん

していってほしいと思
おも

います。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

なかなか難
むずか

しい面
めん

もあるかと思
おも

いますが、ではエフィ委員
い い ん

お願
ねが

いします。 

 

エフィ委員
い い ん

： 

サポートをいろいろな形
かたち

でやっていらっしゃると思
おも

いますが、いじめがあった時
とき

もサポ

ートは行
おこな

いますか。なぜなら、私
わたし

の知
し

り合
あ

いのインドネシア人
じん

ですが、子
こ

どものお母
かあ

さん

がヒジャブをかぶっていて、それで友
とも

たちがからかったみたいなんですね。何
なに

か言われた時
とき

、

お母
かあ

さんはわからなくて、ただその日
ひ

から、その子
こ

どもの様子
よ う す

がちょっとおかしいんですね。

聞
き

いてみても、大丈夫
だいじょうぶ

って言
い

っていましたけれども、学校
がっこう

にもうお母
かあ

さんは来
こ

ないでほしい

という感
かん

じです。本人
ほんにん

もそうなんですけど、お母
かあ

さんもすごく傷
きず

ついて、学校
がっこう

にもう来
き

てほ

しくないって言
い

われるのは、本当
ほんとう

は子
こ

どもがお母
かあ

さんを思
おも

って守
まも

って言
い

っているのか、ただ

自分
じ ぶ ん

がいじめを受
う

けたくないからなのか、ちょっとわからないんですけれども、そういう
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場面
ば め ん

で、それをサポートできますでしょうかというのが一点
いってん

。二点目
に て ん め

は私
わたし

の意見
い け ん

ですが、

これから外国人
がいこくじん

がいっぱい来
く

るんですね。それに関
かん

して行政
ぎょうせい

とか先生
せんせい

たちとかが頑張
が ん ば

って

いても、受
う

け皿
ざら

の学校
がっこう

で子
こ

どもたちが異文化
い ぶ ん か

について学
まな

んでいないと、多分
た ぶ ん

難
むずか

しいと思
おも

い

ます。上
うえ

のほうが頑張
が ん ば

って外国人
がいこくじん

の子
こ

どもたちを受
う

け入
い

れようと思
おも

っていても、毎日
まいにち

接触
せっしょく

している子
こ

どもたちが、「何
なん

でお前
まえ

こっちに来
く

るんだ」とならないように、異文化
い ぶ ん か

について

もうちょっと学
まな

ぶ機会
き か い

を増
ふ

やしていただけたらいいなと思
おも

います。 

 

興津
お き つ

指導
し ど う

主事
し ゅ じ

： 

本当
ほんとう

にその通
とお

りだと思
おも

います。日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

と同時
ど う じ

に受
う

け入
い

れ側
がわ

である日本人
に ほ んじ ん

の子
こ

どもた

ちの異文化
い ぶ ん か

に対
たい

するマインドとか多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

の土壌
どじょう

を作
つく

ることが必須
ひ っ す

だとは言
い

っています

が、日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

よりもさらに遅
おく

れてしまっているなというところは否
いな

めません。例
たと

えば

宗 教
しゅうきょう

や人権
じんけん

のことを学校
がっこう

が積極的
せっきょくてき

に教
おし

えていく、研修
けんしゅう

で扱
あつか

っていくということがまだ

あまりできていません。なかなか神経質
しんけいしつ

になってしまう大人側
お と なが わ

のことがあって、そこは本当
ほんとう

に今日
き ょ う

この場
ば

でこういう意見
い け ん

を出
だ

していただいたので、やるべきだというふうに自分
じ ぶ ん

も言
い

っていきたいと思
おも

います。子
こ

ども同士
ど う し

はですね、基本的
き ほ んて き

にはお国柄
くにがら

とか、言葉
こ と ば

ができるでき

ない、例
たと

えば遊
あそ

びの場面
ば め ん

では本当
ほんとう

にそういうことを全
まった

く関係
かんけい

なしに接
せっ

することができるよ

うになるんですね、友
とも

だち同士
ど う し

になると。そういう力
ちから

を子
こ

どもたちは持
も

っているので、ぜ

ひそういうところを伸
の

ばしていきたいと思
おも

います。最初
さいしょ

のほうにお話
はなし

された、残念
ざんねん

なエピ

ソードなんですけれども、そういうことが多々
た た

あるのではないかなと思
おも

っております。子
こ

ど

もとお母
かあ

さんの関係
かんけい

は本当
ほんとう

に大切
たいせつ

ですよね。だけれども、ちょっと外
はず

れてしまうかもしれな

いのですが、例
たと

えば子
こ

どもが日本語
に ほ ん ご

ばかり喋
しゃべ

るようになって、おうちの方
かた

はポルトガル語
ご

で喋
しゃべ

っているというふうになると、なかなかコミュニケーション自体
じ た い

も難
むずか

しくなっていく

中
なか

で、しかも思春期
し し ゅん き

で友
とも

だちにちょっと家族
か ぞ く

について嫌
いや

なことを言
い

われたというふうにな

ったら、本当
ほんとう

につらいだろうなと思
おも

います。ただそれが、エフィさんがおっしゃっていただ
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いたように、目
め

に見
み

えないところで、目
め

に見
み

えないように広
ひろ

がってしまっている場合
ば あ い

は、

日本
に ほ ん

でもこれは同
おな

じですけれども、大人
お と な

が見
み

つけていかなければいけないことだと思
おも

いま

す。でも、そこが一回
いっかい

出
で

てくれば、こちらもそういう生徒
せ い と

指導
し ど う

のお話
はなし

、それから家
か

庭内
ていない

の

悩
なや

みというものも、適応
てきおう

相談員
そうだんいん

の通訳
つうやく

さんを派遣
は け ん

したりして、解決
かいけつ

に向
む

かわせるというよう

なこともあるので、本当
ほんとう

にまず見
み

つけるということ、それから広
ひろ

く人権
じんけん

も含
ふく

めて異文化
い ぶ ん か

交流
こうりゅう

について研修
けんしゅう

を進
すす

めていくところが足
た

りないところですので、これから進
すす

めていきたいと

思
おも

います。 

 

エフィ委員
い い ん

： 

通訳
つうやく

とかをこれからもっともっと増
ふ

やしていただけたらいいなと思
おも

っています。日本人
に ほ んじ ん

だけが頑張
が ん ば

るのではなくて、もうちょっと外国人
がいこくじん

を増
ふ

やして、それは日本
に ほ ん

に住
す

んでいる人
ひと

と

か、日本語
に ほ ん ご

ができる人
ひと

とかに協 力
きょうりょく

してくださいって一声
ひとこえ

かけていただければ、多分
た ぶ ん

外国人
がいこくじん

はウェルカムになるんじゃないかなと思
おも

います。 

 

興津
お き つ

指導
し ど う

主事
し ゅ じ

： 

力強
ちからづよ

い言葉
こ と ば

ありがとうございます。エフィさんにも非常
ひじょう

にお世話
せ わ

になっております。 

 

照屋
て る や

委員
い い ん

： 

教育
きょういく

委員会
い い んか い

は、よく頑張
が ん ば

っています。そして先生
せんせい

たちも。もちろん日本語
に ほ ん ご

を教
おし

えている

先生
せんせい

たちは静岡
しずおか

市内
し な い

の色々
いろいろ

な所
ところ

へ行
い

っていると思
おも

いますが、やはり週
しゅう

１回
かい

か２回
かい

、１時間
じ か ん

や２時間
じ か ん

では足
た

りないと思
おも

います。親
おや

は、家
いえ

の中
なか

で母国語
ぼ こ く ご

をなくしたくありません。なぜか

と言
い

うと、子
こ

どもたちは、中学
ちゅうがく

になると日本語
に ほ ん ご

がうまくなります。ただ、親
おや

は下手
へ た

なまま

で、親子
お や こ

のコミュニケーションはすごく難
むずか

しくなっていきます。あとは、先生
せんせい

たちが足
た

り

ません。ボランティアももちろんありますが、大学生
だいがくせい

を活用
かつよう

できないでしょうか。もう一
ひと

つ
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は、先生
せんせい

も子
こ

どもたちも頑張
が ん ば

っていますけど、一番
いちばん

頑張
が ん ば

らないといけないのは親
おや

です。例
たと

え

ばペルーの場合
ば あ い

は、小学校
しょうがっこう

、中学校
ちゅうがっこう

、高校
こうこう

は普通
ふ つ う

にそのまま上
あ

がれる教育
きょういく

になっています。

ただ日本
に ほ ん

は違
ちが

うので、中学校
ちゅうがっこう

３年生
ねんせい

の親
おや

からは、「高校
こうこう

はそのまま上
あ

がれるんでしょ。いや、

試験
し け ん

があるって聞
き

いていない」ということになります。今
いま

、学校
がっこう

を回
まわ

っているのですが、

小学校
しょうがっこう

５年生
ねんせい

の保護者
ほ ご し ゃ

の人たちに、こちらから、「中学校
ちゅうがっこう

までは簡単
かんたん

に上がれるけど、高校
こうこう

からは試験
し け ん

に受
う

からないと行
い

けません」と言
い

うと 90％の保護者
ほ ご し ゃ

は知
し

りませんでした。高校
こうこう

ガイダンスのときは、もう大体
だいたい

みんな中学校
ちゅうがっこう

３年生
ねんせい

です。それに 8月
がつ

で、あと半年
はんとし

で、今
いま

ま

での 6年間
ねんかん

やっていないことをするのは、無理
む り

だと思
おも

います。ですから、小学校
しょうがっこう

１年生
ねんせい

から

とか、親
おや

の指導
し ど う

をしないといけないと思
おも

います。中学校
ちゅうがっこう

は、生徒
せ い と

たちを指導
し ど う

しないといけ

ません。あと学校
がっこう

から紙
かみ

がいっぱい来
き

ます。どれが大切
たいせつ

か、どのようなお知
し

らせとか、三保
み ほ

の第
だい

１小
しょう

と第
だい

２小
しょう

によく行
い

っていますけど、先生
せんせい

たちも協 力
きょうりょく

して、大事
だ い じ

なサインが必要
ひつよう

なものはファイルをピンクにして、参加
さ ん か

するためにサインが必要
ひつよう

なものはファイルを青
あお

に

するなど、ただのお知
し

らせのファイルは多分
た ぶ ん

見
み

ないと思
おも

います。大事
だ い じ

なファイルについて、

子
こ

どもは親
おや

に渡
わた

したよって先生
せんせい

に言
い

っていますど、親
おや

は貰
もら

ってないよ、というトライアング

ルから出
で

られません。親
おや

に高校
こうこう

はこうなるよと指導
し ど う

しないといけません。その壁
かべ

は高
たか

さがあ

りまして、子
こ

どもたちが一番
いちばん

可哀
か わ い

そうです。それは、学校
がっこう

が悪
わる

いとか、先生
せんせい

が悪
わる

いとか、子
こ

どもが悪
わる

いとかではなくて、まず当
あ

たり前
まえ

のことを教
おし

えないといけないと思
おも

います。 

 

山下
やました

委員
い い ん

： 

これはフィリピンの保護者
ほ ご し ゃ

からあった相談
そうだん

です。子
こ

どもの学校
がっこう

の音楽
おんがく

教室
きょうしつ

の楽器
が っ き

につい

ての悩
なや

みなんですけど、例
たと

えば日本
に ほ ん

の場合
ば あ い

は小学校
しょうがっこう

や幼稚園
よ う ちえ ん

でピアニカなど習
なら

うことがで

きますが、フィリピンの場合
ば あ い

は、クラブ活動
かつどう

とか部活
ぶ か つ

に入
はい

ればその時
とき

に習
なら

うので、普段
ふ だ ん

の

授業
じゅぎょう

では習
なら

わないんです。保護者
ほ ご し ゃ

の方
かた

に、例
たと

えば楽器
が っ き

のこと、ピアニカなど、日本語
に ほ ん ご

の指導
し ど う

以外
い が い

にそういうことを教
おし

えることができますか。あと算数
さんすう

も日本
に ほ ん

のレベルは高
たか

いので、でき
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れば外国人
がいこくじん

の子
こ

どもたちも日本人
に ほ んじ ん

の子
こ

どもたちと一緒
いっしょ

のレベルになるといいなと思
おも

います。 

 

興津
お き つ

指導
し ど う

主事
し ゅ じ

： 

すごくいいアイディアだなと聞
き

いていて思
おも

いました。リコーダーとか、実際
じっさい

に見
み

たことも

ない楽器
が っ き

を渡
わた

されて、書道
しょどう

もそうですよね、という状 況
じょうきょう

があります。でもそういう文化
ぶ ん か

自体
じ た い

を日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

の中
なか

に取
と

り入
い

れて、指導
し ど う

を実際
じっさい

にやっている方
かた

もいます。ドレミっていうんだ

よって言
い

うので、歌
うた

が好
す

きなお子
こ

さんだったので、歌
うた

いながら、じゃあ次
つぎ

は日本語
に ほ ん ご

の歌詞
か し

を

つけて歌
うた

ってみようと言
い

って、音楽
おんがく

の授業
じゅぎょう

のような日本語
に ほ ん ご

の授業
じゅぎょう

、そんな授業
じゅぎょう

をされてい

る方
かた

もいるので、そういうのが広
ひろ

がっていくといいなと思
おも

います。そのためには、本人
ほんにん

が

学校
がっこう

生活
せいかつ

で何
なに

に困
こま

っているのか、日本語
に ほ ん ご

だけではなくて、こういう楽器
が っ き

のことが分
わ

からない

よとか、書道
しょどう

で何
なに

を持
も

ってきたらいいのかわからないよと、困
こま

っていることを自分
じ ぶ ん

で言
い

えた

りとか、あるいは学級
がっきゅう

担任
たんにん

の先生
せんせい

が子
こ

どもたちをよく見
み

て理解
り か い

していると、日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

の

先生
せんせい

と学級
がっきゅう

担任
たんにん

の先生
せんせい

同士
ど う し

でコミュニケーションが取
と

れて、今
いま

お話
はなし

してくださったような、

とても素敵
す て き

な日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

の時
じ

間
かん

を作
つく

ることができると思
おも

います。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

いろいろ工夫
く ふ う

をされているということですね、では中村
なかむら

委員
い い ん

。 

 

中村
なかむら

委員
い い ん

： 

なかなか難
むずか

しい問題
もんだい

だなと思
おも

います。自分
じ ぶ ん

は 70歳
さい

後半
こうはん

になりますが、間違
ま ち が

いなく日本
に ほ ん

の

生活
せいかつ

に慣
な

れているわけです。皆様
みなさま

が１年
ねん

で日本語
に ほ ん ご

の勉強
べんきょう

をしようとしても、例
たと

えば私
わたし

が他
ほか

の国
くに

、インドネシアや、フィリピンに行
い

って、半年
はんとし

の間
あいだ

でどうにかしようとしても無理
む り

な

話
はなし

です。今
いま

の話
はなし

の中
なか

で私
わたし

が大事
だ い じ

だと思
おも

うのは、やはり人
ひと

と人
ひと

との繋
つな

がりです。お母
かあ

さん

はお母
かあ

さんなりに隣
となり

の人
ひと

と仲良
な か よ

くしようとする意識
い し き

を持
も

つことが大事
だ い じ

だと思
おも

います。また、
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学校
がっこう

での勉強
べんきょう

と地域
ち い き

での生活
せいかつ

は違
ちが

うのではないかと思
おも

います。受験
じゅけん

勉強
べんきょう

をする子
こ

どもは、

ある程度
て い ど

決
き

められた範囲
は ん い

の中
なか

での勉強
べんきょう

になります。しかしなかなか慣
な

れないと思
おも

いますの

で、隣
となり

近所
きんじょ

の人
ひと

たちとの繋
つな

がりの中
なか

で話
はな

し合
あ

い、例
たと

えば同
おな

じくらいの学年
がくねん

の子
こ

がいれば教
おし

えてもらえると良
よ

いと思
おも

います。学校
がっこう

も私
わたし

の住
す

んでいる小学校
しょうがっこう

の中
なか

に日本語
に ほ ん ご

教室
きょうしつ

があり

ます。日本語
に ほ ん ご

を支援
し え ん

してもらえる教室
きょうしつ

です。放課後
ほ う か ご

子
こ

ども教室
きょうしつ

もあります。校舎
こうしゃ

と接続
せつぞく

し

た場所
ば し ょ

にありますが、授業
じゅぎょう

が終
お

わってから、ボランティアの方
かた

が宿題
しゅくだい

の世話
せ わ

や話
はな

し相手
あ い て

に

なってくれます。現在
げんざい

は、日本人
に ほ んじ ん

の両親
りょうしん

とも働
はたら

いている方
かた

が多
おお

く、家
いえ

に帰
かえ

っても留守
る す

のた

め 5時
じ

まで面倒
めんどう

を見
み

てくれるようです。また、7時
じ

まで見
み

ることもできるようです。森
もり

っ子
こ

クラブもあります。地域
ち い き

の方
かた

のボランティア活動
かつどう

です。同
おな

じ年頃
としごろ

の子
こ

どもですのでお話
はなし

を

すれば色々
いろいろ

なことをわかってくれる子
こ

どもは多
おお

いと思
おも

います。先生
せんせい

は忙
いそが

しすぎます。その

ためクラスにいる近所
きんじょ

の子
こ

どもたちと行
い

き来
き

ができるような、お友達
ともだち

を作
つく

ると良
よ

いと思
おも

い

ます。日本
に ほ ん

の子
こ

どもたちも色々
いろいろ

な子
こ

と遊
あそ

ぶことにより、遊
あそ

んでいる子
こ

の外国
がいこく

の生活
せいかつ

を教
おし

えて

もらえるので良
よ

いことだと思
おも

います。地域
ち い き

としても、例
たと

えば野田
の だ

先生
せんせい

の学校
がっこう

の留学生
りゅうがくせい

と地域
ち い き

の人
ひと

たちとで交流
こうりゅう

をしていて、神輿
み こ し

をかついだり、運動会
うんどうかい

に参加
さ ん か

したりしてもらっていま

す。このような交流
こうりゅう

を通
つう

じて必
かなら

ず助
たす

けてくれる人
ひと

が出
で

てくると思
おも

います。災害
さいがい

時
じ

を含
ふく

めて、

先生
せんせい

と共
とも

に地域
ち い き

の方
かた

で助
たす

けてくれる人
ひと

がいると思
おも

います。誰
だれ

もが皆
みな

、その地域
ち い き

に住
す

んでいる

との存在感
そんざいかん

を出
だ

すことも大事
だ い じ

だと思
おも

います。日本
に ほ ん

人
じん

は親切
しんせつ

ですから大丈夫
だいじょうぶ

だと思
おも

います。で

きると思
おも

いますよ。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

磐
いわ

村
むら

委員
い い ん

、一言
ひとこと

最後
さ い ご

にお願
ねが

いします。 

 

磐
いわ

村
むら

委員
い い ん

： 

今回
こんかい

のお話
はなし

を聞
き

かせていただいて、本当
ほんとう

に先生
せんせい

も大変
たいへん

だなと思
おも

いましたし、関
かか

わってい
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る方々
かたがた

も相当
そうとう

努力
どりょく

してやっていらっしゃるんだろうなと思
おも

いました。ただやはり週
しゅう

に１・

２回
かい

というのはちょっと少
すく

ないな、できれば本当
ほんとう

は毎日
まいにち

というのがいいんだろうなと思
おも

い

ます。受
う

け入
い

れ側
がわ

として学校
がっこう

に外国
がいこく

ルーツの子
こ

どもたちが来
き

てくれることは、大
おお

きな宝
たから

、

それこそ多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

もそこで学
まな

べるチャンスだと思
おも

うんですね。そうしたら社会科
し ゃ かい か

の時間
じ か ん

でも何
なん

でもいいんですけれど、その子
こ

の国
くに

の言葉
こ と ば

だとか、歴史
れ き し

文化
ぶ ん か

などみんなで調
しら

べて発表
はっぴょう

したり、家
いえ

の方
かた

にも来
き

てもらって、ちょっと料理
りょうり

を紹
しょう

介
かい

してもらったり、そうやって受
う

け

入
い

れる側
がわ

がみんな意識
い し き

を持
も

つとか。私
わたし

はやさしい日本語
に ほ ん ご

の普及
ふきゅう

活動
かつどう

をやっているんですけ

れども、先生
せんせい

方
がた

にもやさしい日本語
に ほ ん ご

でやってもらうといいと思
おも

います。学校
がっこう

にとっても外国
がいこく

ルーツの子
こ

どもがいるということは、大
おお

きな宝
たから

として捉
とら

えて、その子
こ

どもの文化
ぶ ん か

とアイデ

ンティティを大切
たいせつ

にする。その上
うえ

での日本語
に ほ ん ご

というふうに考
かんが

える必要
ひつよう

があると思
おも

います。

地域
ち い き

の方
かた

との連携
れんけい

というのもすごく大切
たいせつ

だと思
おも

いました。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

副会長
ふくかいちょう

いかがですか。 

 

花沢
はなざわ

副会長
ふくかいちょう

： 

磐
いわ

村
むら

委員
い い ん

やエフィ委員
い い ん

と本当
ほんとう

に同
おな

じ意見
い け ん

です。他
ほか

の国
くに

の文化
ぶ ん か

も別
べつ

にその学校
がっこう

に外国人
がいこくじん

が

いるからやらなくてはいけないとかではなく、外国人
がいこくじん

がいない学校
がっこう

でも、他
ほか

の国
くに

の文化
ぶ ん か

をど

んどん紹介
しょうかい

すれば、少
すこ

しでも日本人
に ほ んじ ん

の子
こ

どもにも大人
お と な

にも勉強
べんきょう

になると思
おも

います。保護者
ほ ご し ゃ

のサポートは必要
ひつよう

ですね。保護者
ほ ご し ゃ

のサポートが必要
ひつよう

というのは、まず日本語
に ほ ん ご

のサポートが

必要
ひつよう

だと思
おも

います。やはり親
おや

も何
なに

も日本
に ほ ん

語
ご

がわからないまま、子
こ

どもを育
そだ

てるというのは

結構
けっこう

大変
たいへん

だと思
おも

います。学校
がっこう

に子
こ

どもを連
つ

れて行
い

って「よろしくお願
ねが

いします」と言
い

います

けど、その後
あと

の壁
かべ

は絶対
ぜったい

あるんですよ。どうしても緊張
きんちょう

はしてしまいます。日本人
に ほ んじ ん

のほう

から引
ひ

っ張
ぱ

ってくれないと、そのコミュニティには簡単
かんたん

には入
はい

れないんですよ。自分
じ ぶ ん

は
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日本語
に ほ ん ご

をまあまあ話
はな

せるんですけれども、それでも壁
かべ

は大
おお

きいです。こちらからだけではな

くて、日本人
に ほ んじ ん

からも来
き

てくださいということが一番
いちばん

大
おお

きいと思
おも

いました。もう一
ひと

つ、自分
じ ぶ ん

か

ら見
み

ると、日本語
に ほ ん ご

を話
はな

せてもデスクワークとかをしたいと思
おも

ったら、やはり日本語
に ほ ん ご

がビジネ

スレベルでないとできないというのも結構
けっこう

ありまして、結局
けっきょく

やってみたいと思
おも

っても、多分
た ぶ ん

自信
じ し ん

がなくて自分
じ ぶ ん

を止
と

めるんですね。そういう日本語
に ほ ん ご

のビジネスレベルをどこで勉強
べんきょう

すれ

ばいいとか、どこへ行
い

けばいいとか、誰
だれ

に聞
き

けばいいとかわからないまま、結局
けっきょく

仕事
し ご と

の分野
ぶ ん や

が限
かぎ

られてしまうんですね。結局
けっきょく

、もっと色々
いろいろ

な出会
で あ

いをしたい、もっと日本
に ほ ん

の文化
ぶ ん か

を知
し

りたいと思
おも

っても、壁
かべ

はどうしてもあります。 

 

照屋
て る や

委員
い い ん

： 

15年前
ねんまえ

とか 20年前
ねんまえ

に、駒越
こまごえ

団地
だ ん ち

とか三保
み ほ

の団地
だ ん ち

とか、ボランティアのグループで、日本語
に ほ ん ご

を教
おし

えますと一戸
い っ こ

一戸
い っ こ

まわりまして、「ただで教
おし

えますよ」と言
い

っても、「いや、すぐ国
くに

に帰
かえ

ります」とか、「いいです」とか「いらないです」とか言
い

われました。あの時
とき

の子
こ

どもたち

は、20年前
ねんまえ

は学校
がっこう

に行
い

っていなかったんです。今
いま

の私
わたし

のもう一
ひと

つの仕事
し ご と

は、静岡
しずおか

刑務所
け い むし ょ

で

す。そこにいるラテンの人
ひと

は学校
がっこう

に行
い

っていませんでした。今
いま

は刑務所
け い むし ょ

にいるのでたくさん

時間
じ か ん

があります。だからそこで勉強
べんきょう

しています。３年
ねん

、４年
ねん

、５年
ねん

、10年
ねん

以上
いじょう

の人
ひと

たちは

ものすごい高
たか

いレベルの日本語
に ほ ん ご

になっています。日本語
に ほ ん ご

は大事
だ い じ

です。 

 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

日本語
に ほ ん ご

の指導
し ど う

を希望
き ぼ う

しない親
おや

御
ご

さんもいらっしゃるというお話
はなし

もございました。この

困難
こんなん

な状 況
じょうきょう

ではありますけれど、その困難
こんなん

こそ何
なに

かのプラスに、もっと良
よ

くするための

材料
ざいりょう

になるといいと思
おも

います。 

 

事務局
じ む きょ く

（山梨
やまなし

）： 
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次回
じ か い

の協
きょう

議会
ぎ か い

は 12月
がつ

を予定
よ て い

しておりまして、日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

の現場
げ ん ば

を２・３ヶ
か

所
しょ

訪問
ほうもん

させて

いただくことを考
かんが

えております。正式
せいしき

な案内
あんない

は、改
あらた

めて通知
つ う ち

をさせていただきます。それ

では閉会
へいかい

にあたりまして、静岡市
し ず おか し

観光
かんこう

交流
こうりゅう

文化局
ぶんかきょく

次長
じちょう

の岡村
おかむら

よりご挨拶
あいさつ

申
もう

し上
あ

げます。 

 

岡村局
おかむらきょく

次長
じちょう

： 

皆
みな

さん、本日
ほんじつ

は教育
きょういく

の機会
き か い

や場
ば

づくりをテーマに、いろいろな視点
し て ん

から貴重
きちょう

な意見
い け ん

をい

ただきました。また、傍聴
ぼうちょう

に来
き

ていただいた方
かた

たちもありがとうございます。行政
ぎょうせい

はこれ

までに条例
じょうれい

・計画
けいかく

を作
つく

ってきました。ただ、今日
き ょ う

の話
はなし

を聞
き

いていますと、私
わたし

たちは上辺
う わ べ

だ

けでやってきたところ、今
いま

聞
き

くと非常
ひじょう

にもっと深
ふか

いところがいっぱいあったのではないか

と感
かん

じました。そうした中
なか

で、今日
き ょ う

の話
わ

の中
なか

でやはり異文化
い ぶ ん か

に対
たい

する土壌
どじょう

をちゃんと作
つく

って

いくことが、教育
きょういく

、そして行政
ぎょうせい

で大事
だ い じ

であるということが出
で

てまいりましたので、国際
こくさい

交流課
こうりゅうか

として、そして今日
き ょ う

中島
なかじま

委員
い い ん

がいますが国際
こくさい

交流
こうりゅう

協会
きょうかい

として、まずこれを進
すす

めてい

きたいと思
おも

います。 

 

事務局
じ む きょ く

（山梨
やまなし

）： 

ありがとうございました。以上
いじょう

をもちまして第
だい

２回
かい

多文化
た ぶ ん か

共 生 協
きょうせいきょう

議会
ぎ か い

を閉
へい

会
かい

いたします。 

 

以
い

 上
じょう

 

 

会議録
か い ぎろ く

署
しょ

名人
めいにん

 

 

会
かい

 長
ちょう

   野田
の だ

 敏郎
としろう

 

 


